



UPAF.ch - Université populaire africaine en Suisse, rue des Savoises 15, CH-1205 Genève, www.upaf.ch
CRAN - Carrefour de Réflexion et d'Action contre le Racisme anti-Noir & Observatoire du racisme anti-Noir en Suisse, CP 2230, CH-3001 Bern

3^{ÈMES} ASSISES NATIONALES SUR LE RACISME ANTI-NOIR EN SUISSE

Bilan de la Décennie internationale des Personnes d'ascendance africaine (2015-2024)
Bilan des actions de Prévention contre le racisme anti-Noir en Suisse

VENDREDI 28.02 & SAMEDI 01.03.2025

Au Musée d'Ethnographie de Genève et Maison internationale des Associations, Genève

COMMUNIQUÉ DE PRESSE

Genève, le 15 Février 2025

Madame, Monsieur,

Le Carrefour de réflexion et d'action contre le racisme anti-Noir (CRAN, 2002), également Observatoire du racisme anti-Noir en Suisse, et L'Université populaire africaine en Suisse (UPAF, 2008) ont l'insigne honneur de vous annoncer l'organisation des *Troisièmes Assises nationales sur le racisme anti-Noir en Suisse*. Bénéficiant du soutien du Service fédéral de lutte contre le racisme (SLR) ainsi que des services de la Ville (Agenda 21) et du Canton (Bureau d'intégration et de la Citoyenneté, BIC) de Genève, ces Assises se dérouleront les vendredi 28 février et samedi 1^{er} mars 2025 à Genève. Y sont attendu-e-s : des représentant-e-s de la société civile suisse, de milieux politiques (fédérales, cantonales, municipales), de l'ONU, de diverses institutions publiques ou privées, de milieux économiques, religieux ou de médias, spécialement à l'ouverture, le soir du 28 février.

Parmi les invité-e-s, l'archéologue de renommée mondiale, Charles BONNET, s'est déjà annoncé. Malgré son grand âge, il viendra vivre avec nous ces Assises historiques, après avoir consacré sa vie à exhumer l'intelligence Noire à travers les révélatrices réalisations des Pharaons nubiens (du Soudan actuel), dont il fait un saisissant éloge dans son dernier livre, *Les pharaons noirs. Une histoire de la Nubie* (éd. Favre, 2024). Seront également présents les militants ayant fait condamner la Suisse devant la Cour européenne des droits humains pour les pratiques de profilage racial institutionnalisées dans la police.

Quant aux organisateurs, le CRAN et l'UPAF, ils opèrent depuis de nombreuses années sur les plans à la fois national et international, devenant ainsi une référence pour tout ce qui concerne la documentation, l'expertise, la pédagogie et le plaidoyer en lien avec le racisme anti-Noir spécifiquement.

SOUTIENS :



Schweizerische Eidgenossenschaft
Confédération suisse
Confederazione Svizzera
Confederaziun svizra



REPUBLIQUE
ET CANTON
DE GENÈVE
PIC
PROGRAMME
D'INTEGRATION CANTONALE
CANTON DE GENÈVE



PARTENAIRES (liste non exhaustive) :



Syndicat SYNA - Collectif OAMI - MIA Portail africain - Ligue Panafricaine Umoja - MOLTRA - Azanya l'Agenda - Sankofa - Allianz Gegen Racial Profiling - A Qui le Tour? - Justice For Nzoy

Pourquoi ces 3^{èmes} Assises nationales ?

Organisées à peu près tous les dix ans, les Assises sur le racisme anti-Noir ont connu leur **première édition** en 2001, à Berne, avec la collaboration de la Commission fédérale contre le racisme (CFR) et du SLR. Faisant face à la recrudescence d'actes racistes ciblant spécifiquement les communautés Noires, notamment les requérant-e-s d'asile de plus en plus présent-e-s dans l'espace public, ces Assises s'inscriront également dans le cadre de la Conférence mondiale contre le racisme (Durban, août-septembre 2001). En émergera le CRAN, première organisation nationale de lutte contre le racisme anti-Noir dans sa spécificité, en 2002. Son partenariat structurel avec l'UPAF (créée en 2008) portera sur les volets Formation et Documentation.

Les **secondes Assises**, organisées par le CRAN et l'UPAF en 2015, à Bienne, s'attèleront à dresser un bilan des actions menées depuis la prise en compte de la spécificité du racisme anti-Noir dans le combat antiraciste suisse. Elles dégageront aussi des perspectives d'avenir concrètes, notamment dans le cadre de la *Décennie internationale des Personnes d'ascendance africaine* (2015-2024), proclamée par l'ONU.

La **troisième édition**, cette année, a certes pour premier objectif de dresser un bilan de la lutte contre le racisme anti-Noir ainsi que sur les actions menées à ce jour pour y sensibiliser le public. Elles s'inscrivent toutefois aussi dans le cadre des actions impulsées par l'ONU en faveur des Personnes d'ascendance africaine et auxquelles la Suisse a souscrit¹. Notre initiative de également placer les *Assises 2025* sous le signe du *Bilan de la Décennie* répond ainsi à cette attente de l'ONU et de la Confédération à la fois.

Ces troisièmes Assises interviennent par ailleurs à un **moment crucial**. Ayant enfin découvert l'ampleur de son propre passé esclavagiste et colonial, la Suisse a entrepris de l'explorer. L'impact planétaire de la mort de George Floyd aux Etats-Unis, en 2020, y a contribué. «*Black Lives Matter*» est plus qu'un slogan. C'est l'expression d'une exaspération. A Genève, Neuchâtel, Zurich, Bâle ou Berne, plusieurs institutions se livrent à un travail de recadrage d'une histoire coloniale que Suisses et Africain-e-s ont en partage. L'éclairage critique d'historiens, tel Hans FÄSSLER (présent aux Assises), ainsi que le travail notable de ses musées et universités permettent à la Suisse de revisiter ce passé sans trop d'atermoiements. Les **réparations et restitutions envers l'Afrique et ses Diasporas**, seront ainsi débattues durant ces Assises avec d'autres questions, au sein d'ateliers, exposés ou sessions spéciales (voir Programme).

Actions majeures impulsées en Suisse durant la Décennie 2015-2024 de l'ONU

Stimulés par cette *Décennie*, le CRAN et l'UPAF en particulier ont su impulser des actions majeures. Placées d'emblée sous le sceau onusien, mais peu visibles dans les médias, voici les plus significatives :

- **Acceptation par le Conseil municipal de Genève**, en 2023, d'édifier dans la Genève internationale un Mémorial dédié à l'Esclavage et à la Colonisation des Noirs, à la suite de la pétition lancée en 2021 par nos deux organisations. Un groupe de travail interdépartemental a été mis en place dernièrement par la Ville. L'UPAF y occupe une position importante ;
- **Préconisation d'un principe directeur** afin de régler la question des «*monuments racistes*» dans l'espace urbain au mieux : «*Non à leur déboulonnement, oui à leur recontextualisation* ». Enoncé par nous dès 2020 (*Le Courrier* 5.07.2020 ; *Le Temps*, 20.07.2020), il a été appliqué en 2022 à Neuchâtel (*20 Minutes*, 17.03.2022) pour la statue de David de Pury. A Genève, ce principe a également été adopté officiellement par le Conseil administratif ;
- **Rebaptisation en 2019**, à Neuchâtel (quartier de l'Université), de l'*Espace Louis Agassiz* en *Espace Tilo FREY* (1^{re} Personne d'ascendance africaine, 1^{re} Neuchâteloise et une des 12 premières Suissesses à être élues au Conseil national en 1971), à la suite de l'Appel-Pétition adressé en 2018 (10^e anniversaire de la mort de Tilo) aux autorités neuchâteloises et fédérales, en vue de valoriser la

¹ <https://www.un.org/fr/observances/african-descent-day>, <https://www.un.org/fr/observances/decade-people-african-descent>

Mémoire de cette figure historique et emblématique méconnue ; octroi également de son prénom *Tilo* à une mosaïque réalisée par l'artiste suisse Renée Levi et placée sur le fronton du Palais fédéral (voir presse des 13.08.2022 et 12.09.2023) ². Etc. Etc.

Objectifs poursuivis in fine par les Assises

Au-delà des bilans à dégager dans la mesure du possible, les participant-e-s à ces 3^{èmes} Assises s'attèleront particulièrement, par une démarche à la fois afrocentrique et inclusive, à :

- **Focaliser** concrètement sur un racisme spécifique majeur (sur le plan quantitatif), historique et en constante progression sur les plans à la fois structurels, systémiques et institutionnels ;
- **Éclairer** sur les actes de racisme anti-Noir ainsi que sur les actions menées dans les villes, cantons ou communes pour mieux les combattre et y sensibiliser la population ;
- **Renforcer** nos capacités d'action, dans cette démarche participative incluant personnalités et institutions concernées ou intéressées par les problématiques Noires ;
- **Mutualiser** nos potentialités, nos expériences et nos meilleures pratiques afin de mieux documenter le plus d'actes et actions en lien avec le racisme anti-Noir en Suisse.

Par ces actions découlant des Assises, la société civile d'ascendance africaine, avec ses partenaires de tout horizon, se donne des moyens concrets et pérennes pour actualiser régulièrement ses stratégies et ses pratiques afin de lutter efficacement contre le racisme et les discriminations anti-Noires au sein de la société.

Merci pour la diffusion de ce Communiqué de presse ou de son contenu.

Avec nos meilleures salutations,

MUTOMBO Kanyana
Directeur de l'UPAF,
et Secrétaire général du CRAN

Contact : 079 754 54 85
info@upaf.ch, www.upaf.ch

André LOEMBE
Vice-Président du CRAN
aloembe@bluewin.ch

079 345 08 52

² Signalons également qu'outre le CRAN et l'UPAF et leurs actions peu connues du public, d'autres acteurs-actrices de la société civile ont aussi contribué à la réhabilitation de Tilo FREY, notamment : l'historien Hans FASSLER, la chercheuse afro-descendante Jovita PINTO DOS SANTOS, l'activiste brésilienne et suisse Izabel BARROS, etc.